

PALABRAS DE JOSÉ MANUEL SALAZAR-XIRNACHS, EN OCASIÓN DEL EVENTO PARALELO “Reedición de las memorias de Hernán Santa Cruz, ‘Cooperar o perecer: el dilema de la comunidad mundial’ y celebración de su legado”,

(Santiago, 24 de enero 2024, 12.30 horas)

Estimado Sr. Alberto van Klaveren, Ministro de Relaciones Exteriores de Chile,

Estimada Sra. Embajadora Paula Narváez, Presidenta del Consejo Económico y Social,

Estimados y estimadas representantes de los países miembros del Consejo Económico y Social y de la CEPAL,

Estimada Familia y amigos de Don Hernán Santa Cruz,

Estimado Sr Mariano Fernández, ex Ministro de Relaciones Exteriores de Chile

Sr. Mikel MANCISIDOR, doctor en derecho y Miembro del Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales de las Naciones Unidas. que nos acompaña virtualmente,

Colegas del sistema de las Naciones Unidas,

Amigas y amigos,

Para la CEPAL y para mí personalmente y como SE, me es sumamente grato participar hoy con ustedes en esta ocasión tan significativa de la Reedición de las memorias de Hernán Santa Cruz, obra magníficamente titulada: *‘Cooperar o perecer: el dilema de la comunidad mundial’*, ocasión en que celebramos el legado de Don Hernán, acompañados por sus familiares.

Debo decir que cuando la Embajadora Narváez se acercó con esta iniciativa el año pasado me pareció una excelente y oportuna idea. Por una parte, se conmemoraban 75 años de la creación de la CEPAL y, por otra, los 75 años de la adopción de la Declaración Universal de Derechos Humanos, hitos ambos en los que Hernán Santa Cruz, un hombre de vocación universal y preclara inteligencia, desempeñó un papel crucial.

Las ideas, el pensamiento y su diagnóstico contenidos en esta obra testimonial me parecen tan vigentes y actuales hoy como entonces. Como bien lo señala Hernán Santa Cruz en la presentación del libro que reeditamos hoy, “desde la Segunda Guerra Mundial la humanidad no ha vivido una situación tan crítica como la presente. Está enfrentada a una variedad de crisis que se extienden a todos los confines de la tierra”.

Cuarenta años después, el mundo sigue estando ante el mismo dilema de “cooperar o perecer”.

Hoy, en medio de una cascada de crisis, y fuertes tensiones geoeconómicas y geopolíticas, además de conflictos armados en los que varios países y potencias tienen posicionamientos muy claros que ven como temas de seguridad nacional, hacen falta propuestas esperanzadoras y diálogos y procesos que eviten un escalamiento de las rivalidades y canalicen las energías y esfuerzos por caminos de paz, prosperidad y bienestar económico y social.

Justamente por ello valoramos más que nunca la visión de don Hernán para crear instituciones, como la CEPAL, y estatutos jurídicos, como la Declaración Universal de Derechos Humanos, así como las instituciones multilaterales y los espacios de cooperación inter-gubernamental que se encarguen de gestionar estos temas.

Además de dejarnos reflexiones sobre los dilemas del desarrollo, don Hernán fue capaz de imaginar instituciones novedosas para el futuro, de llevar adelante ideas innovadoras. En definitiva, fue un hombre que supo ver oportunidades y soluciones donde otros solo ven dificultades y se paralizan.

Creo que hoy debemos hacer nuestro, y con orgullo, ese legado:

- facilitar la acción conjunta para revitalizar el multilateralismo,
- impulsar la implementación de los compromisos existentes y acordar soluciones nuevas a los nuevos desafíos.

Es hora de desatar la imaginación y buscar nuevas aproximaciones, propiciar cambios transformacionales, imaginar instituciones renovadas, ser constructores de un futuro más justo, productivo, inclusivo y sostenible, tal como lo hiciera Hernán Santa Cruz.

Muchas Gracias!